



Wilber Gómez López

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Ensayo Primer Parcial

Antropología Médica II

PASIÓN POR EDUCAR

Segundo Semestre

“C”

Comitán de Domínguez Chiapas a 17 de marzo de 2023.

La historia, antropología y medicina se dio a partir de las lesiones observadas en la colección esquelética de Tlatilco el micetoma. Dando ejemplos de la diversidad y pluralidad, dos enfoques en la práctica médica. De manera de como se ha conceptualizado la enfermedad y las practicas medicas es lo que devela el hecho de realizar investigaciones esto en la historia de la medicina. Con lo cual nos permitirá con estos conceptos para la construcción de una identidad. La medicina tradicional se le conoce como aquellas prácticas tradicionales que persisten en la actualidad para la curación de las enfermedades y comprender la visión que tienen ciertos grupos sociales, pacientes y sus familiares hasta incluso médicos. La investigación histórica nos confirmo la presencia de ciertas enfermedades en la época prehispánica, el modo de conceptualizarlas y relacionarlas con el poder sobre natural y finalizando con las practicas medicas; ha podido relacionar como se trataba de explicar la presencia de algunas enfermedades, mediante las figuras prehispánicas. Teniendo un enfoque cultural, la antropología se encargara de aplicar ciertos conceptos y prácticas a la interpretación y al proceso de cambios de las ideas, patrones de acción y valores que norman el ejercicio de la medicina. Hubieron raíces profundas en el tiempo griegos y romanos que mostraban interés por los usos y costumbres de pueblos diferentes al suyo. Nació la ecnología tratado de la retorica y filosofal, moral y teología de la gente mexicano. Misioneros antropólogo da el nombre de historia moral para contraste con la historia natural basados en los usos y costumbres de los hombres, observación directa, participación social, dominio del habla vernácula particular del grupo étnico estudiado; métodos propios de la indagación antropológica. ciencia de los usos y costumbres de los hombres es filosofía, historia o conocimiento de los hombres sin letras y sin escrituras.

La concepción mágico-religiosa de la medicina en la América Prehispánica refleja en la cosmovisión mágica religiosa que en la actualidad los pueblos originarios, que poblaron esta tierra y han subsistido, mantiene sobre el fenómeno de la enfermedad y en sus costumbre terapéuticas. La cultura Andina íntimamente integrada a la naturaleza, de allí nacieron sus concepciones metafísicas, lo que dio la tétrada tierra-fuego-aire-agua de ahí se inspiro ese pensamiento. El mundo ideológico se expresaba a través de mitos y creencias, aun persistentes en la América rural contemporánea. En la teoría prehispánica era panteísta y politeísta, asumía la espiritualidad del medio natural circundante; en ese contexto vinculaban los cataclismos y las enfermedades con el poder de sus apus lo cual apus se define como dioses poderosos relacionados a la naturaleza. La concepción del universo era mundo divino de los dioses Hanan Pacha, el mundo presente habitado por

los hombres Kay Pacha y el subterráneo de los muertos Uku Pacha. La concepción mágico religiosa fue la principal característica de la medicina precolombiana, de allí existían dioses buenos que concedían el bienestar como la riqueza, salud y amor, y también dioses malos que atraían la enfermedad y los cataclismos. Las enfermedades según sus creencias provenían de estas divinidades que podían según dañar o poseer al individuo, presentar objetos, sacar el alma entre muchos más. La concepción dualista del cuerpo y el alma se refería a esa consideración al cuerpo como un receptáculo provisional del espíritu. La hechicería y brujería son poderes para dañar o hacer el mal a otras personas.

Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general se expresaba que para comprender al hombre como un ser biocultural se han de ligar la dimensión sociocultural con la física y biológica, el ser humano es visto como una unidad compleja, holística y multidimensional. Enunciando el valor de la cultura para el desarrollo de los procesos psicológicos humanos, debido a que ellos surgen en el proceso de la actividad práctica médica culturalmente. Viendo a esta cultura como el medio único de la existencia humana, que funciona simultáneamente como condición y herramienta de la acción. Reafirmando la necesidad de estudiar al ser humano en su inseparable proceso de mente-cuerpo-cultura. Todo esto con el fin de formar un profesional apasionado, responsable y comprometido con un desempeño comunitario a tono con los principios de la medicina familiar. En la práctica profesional se debe brindar atención médica integral, preventiva, sistemática y personalizada. Requiriendo fundamentos científicos de este proceso formativo, de como actuar, interpretación del ser humano como sujetos sociales conscientes, sensibilidad social y humana.

Las ciencias que tienen como objeto de estudio del hombre medicina, antropología, psicología, pedagogía. Desde estas perspectivas estas ciencias estudian al hombre, con las perspectivas de análisis epistemológico diferente. Que se requiere para la integración de la medicina con la antropología de un enfoque interdisciplinario.

Bibliografía:

Espinosa-Larrañaga, F. (2009). Historia, antropología y medicina. *Revista Médica del Instituto Mexicano del Seguro Social*, 47(3), 233-235.

Beltecan, G. A., (1995). Nace la antropología médica. *Recolamiuz de la Salud en la situación intercultural*.

Frisancho Velarde, Ó. (2012). Concepción mágico-religiosa de la Medicina en la América Prehispánica. *Acta medica peruana*, 29(2), 121-127.

Querts Méndez, O., Orozco Hechavarría, O., Montoya Rivera, J., Beltrán Moret, M., & Caballero Herrera, M. Y. (2013). Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general. *Medisan*, 17(10), 7021-7030.